

## Contenido

Introducción

Capitulo N° 1 Definiciones y antecedente del Fenómeno “El Niño” en el Perú

Capitulo N° 2 Preparación para enfrentar los efectos adversos del Fenómeno “El Niño” 1997-98

Capitulo N° 3 Plan Nacional de Contingencia para El Fenómeno “El Niño” 1997- 98

Capitulo N° 4 El Fenómeno “El Niño” 1997-1998, El Impacto en la Salud de la Población Peruana y la Atención a los Damnificados

Capitulo N° 5 Daños a la Salud Ambiental

Capitulo N° 6 Evaluación Económica

Capitulo N° 7 Conclusiones, Lecciones aprendidas y propuesta de plan para el Post niño

Referencias Bibliográficas

## INTRODUCCION

Entre los últimos meses del año 97 y primeros del 98, se presentó el denominado fenómeno “El Niño”, el cual ha tenido repercusión a nivel mundial y especialmente en el Perú, donde es reconocido históricamente por campesinos y pobladores de la costa norte y a quienes se debe el nombre ya que coincidía con la Navidad. Este fenómeno ha tenido gran intensidad y ha sido comparable a los presentados en 1982-83 y 1925, habiéndoseles llamado “Meganiños”.

El Fenómeno “El Niño” ha producido incremento de la temperatura ambiental y favorecido precipitaciones abundantes e inusuales que provocaron desastres naturales, como deslizamientos, huaycos, inundaciones; los cuales se han repetido permanentemente en diversos espacios del país, con impactos negativos en la agricultura, pesca, vivienda, caminos, servicios públicos y también en el ámbito de la salud.

Con relación a la salud podemos señalar que se incrementaron los casos de enfermedades respiratorias, enfermedades diarreicas y Cólera, problemas de piel y ojos, y otras como las enfermedades transmitidas por insectos y roedores como consecuencia de los cambios ecológicos. También se presentaron problemas de salud inesperados y que merecieron atención como el denominado “Golpe de Calor”.

El Fenómeno “El Niño” ha concitado la atención mundial y hay demanda de la comunidad científica en conocer mejor los detalles del impacto en la salud, razones por las cuales son necesarios los espacios de discusión entre los actores y responsables nacionales y regionales para evaluar las actividades de prevención y las enfermedades asociadas al fenómeno natural y sobre todo donde puedan realizarse las recomendaciones a futuro.

El Ministerio de Salud tanto a nivel nacional y regional con la participación de la OPS desarrollaron diversas actividades durante los meses previos y durante el fenómeno, que consistieron en planes de prevención, descripción de escenarios, identificación de enfermedades trazadoras, fortalecimiento del sistema de vigilancia epidemiológica, movilización y comunicación social, etc., que tuvieron como objetivos reducir el impacto en salud. Se planteo entonces la necesidad de documentar toda esta experiencia obteniendo como producto final el presente documento para su difusión nacional e internacional

Pretendemos que el documento describa el impacto en la salud en el Perú con relación al fenómeno “El Niño”, con especial detalle en aquellas regiones o departamentos que fueron afectados intensamente, buscando en estas experiencias lecciones que nos permitan en un eventual fenómeno similar, intervenir con mayor efectividad en la prevención y control de los problemas de salud.